

Betreutes Wohnen:

Einrichtungen für zwei neue Wohnungen als therapeutische Wohngemeinschaften



Finanzierungsgesuch

Schaan, im Juli 2017

INHALTSVERZEICHNIS

Die Therapeutische Wohngemeinschaft des VBW3
Die Aussenhäuser3
Anderle-Huus Schaan: Einrichtung zweier Aussenwohngruppen4
Kosten.....5

Die Therapeutische Wohngemeinschaft des VBW

Der **Verein für Betreutes Wohnen (VBW)** ist ein privater Sozialhilfeträger in Liechtenstein. Er wurde **bereits 1989 gegründet** und hat seine Tätigkeiten seitdem laufend bedarfsorientiert erweitert. Er ist im Rahmen der sozialtherapeutischen, sozialpsychiatrischen und sozialpädagogischen Grundversorgung der Bevölkerung des Landes mit Hilfe unterschiedlicher Dienstleistungen – stationär, ambulant, mobil und im Rahmen der Arbeitsreintegration – tätig. Der Verein beschäftigt derzeit rund 50 Mitarbeitende und betreut ca. 480 Klientinnen und Klienten und Familien in ihrem familiären, sozialen und beruflichen Umfeld.

Im Rahmen der sozialtherapeutischen Dienste betreibt der VBW in Mauren eine **Therapeutische Wohngemeinschaft**. Sie bietet einen Behandlungsrahmen für Menschen ab 18 Jahren mit psychischen Erkrankungen und in Lebenskrisen, bei denen ambulante Angebote nicht ausreichen. Der



staatliche Versorgungsauftrag der Therapeutischen Wohngemeinschaft ist die Rehabilitation und Reintegration. Das heisst, wir setzen es uns zum Ziel, gemeinsam mit unseren Klientinnen und Klienten persönliche Möglichkeiten und Grenzen der Selbständigkeit zu klären und ein grösstmögliches Mass an Autonomie in den Bereichen Wohnen, soziale Beziehungen, Arbeitsfähigkeit, Freizeitgestaltung sowie im Umgang mit psychischen Erkrankungen und Krisen zu erlangen. Dazu gehören tagsüber strukturierende Massnahmen in Form von arbeits- und beschäftigungstherapeutischen sowie freizeitpädagogischen Angeboten sowie klinisch-psychologische Diagnostik und Psychotherapie.

3

Die Therapeutische Wohngemeinschaft bietet einen individuell abgestimmten Behandlungsrahmen für junge Erwachsene ab 18 Jahren, Männer und Frauen mit **psychischen Erkrankungen** wie Persönlichkeitsstörungen, affektiven Störungen, Suchterkrankungen, schizophrenen Erkrankungen, psychosomatischen Erkrankungen, Belastungsstörungen oder die sich **in Lebenskrisen** befinden, z.B. im Zusammenhang mit belastenden Lebensereignissen oder Störungen bei Entwicklungsaufgaben

Die meisten Bewohnerinnen und Bewohner der Therapeutischen Wohngemeinschaft sind zwischen 18 und 25 Jahre alt. Die Nachfrage nach den TWG-Plätzen ist sehr gross und wächst stark.

Die Aussenhäuser



In Aussenhäusern bietet der VBW teilbetreute, externe Wohnangebote der Sozialtherapeutischen Dienste an. Diese Plätze sind für Menschen mit einer psychischen Beeinträchtigung, die in ihrer Lebensführung vorübergehend (Übergangswohnen) oder langfristig (langzeitbetreutes Wohnen) auf Unterstützung angewiesen sind. In dieser punktuell betreuten Wohnform teilen die

Bewohnenden den Alltag mit anderen Menschen, erhalten eine gezielte individuelle therapeutisch-pädagogische Begleitung und bauen ihre persönliche, selbständige oder möglichst selbständige Zukunft auf. Nebst der kompetenten Teilhabe am Leben steht die Hilfe zur Selbsthilfe im Zentrum der Betreuungsleistungen.

Anderle-Huus Schaan: Einrichtung zweier Aussenwohngruppen

Im Anderle-Huus in Schaan können wir im Dezember 2017 acht neue Zimmer in zwei Wohnungen beziehen. Sie werden für Klientinnen und Klienten zur Verfügung stehen, die – im Unterschied zum Angebot in Mauren – nicht rund um die Uhr betreut werden müssen. **Damit können wir der Gefahr entgegenwirken, dass wir Klientinnen und Klienten aus Liechtenstein in einer akuten Krise nicht aufnehmen können bzw. über die Grenzen verweisen müssen, weil wir ständig überfüllt sind.** Wenn sie in Liechtenstein betreut werden, können wir das Umfeld – also z.B. die Familie – viel einfacher in die Therapie miteinbeziehen, sehr viel einfacher Besuche gestalten etc.

Wir planen, die eine der beiden Wohnungen für jüngere Klientinnen und Klienten zu reservieren. Hier handelt es sich um das klassische „Übergangswohnen“. Die Bewohnerinnen und Bewohner der zweiten Wohnung hingegen werden eher langzeitbetreut werden müssen. Hier richtet sich das Angebot an Menschen, die nur noch bedingt ein selbständiges Leben führen können und deshalb langfristig auf eine Teilzeitbetreuung angewiesen sind.

Es ist sehr wichtig, dass wir die Wohnungen und Zimmer so ausstatten, dass wir flexibel auf die Bedürfnisse der Klientinnen und Klienten reagieren können und das Externwohnangebot so gestalten, dass es zum Bedürfnis der Bewohnenden passt. **Durch die zwei Aussenwohnungen im Anderle-Huus wird das Haupthaus der Therapeutischen Wohngemeinschaft in Mauren entlastet. So können wir dort mehr akute Klientinnen und Klienten aufnehmen, was einem dringenden Bedürfnis entspricht.**

Kosten

Mit dem vorliegenden Gesuch bitten wir um Beiträge zur bedarfsgerechten Einrichtung der beiden Wohnungen. Die Kosten für die Zimmereinrichtung fallen für acht Zimmer an, die Einrichtung der Küche und des Wohnzimmers braucht es für beide Wohnungen. Dazu kommt etwas Material für den Garten und die Balkone.

Die Kostenschätzung beläuft sich total auf CHF 52'460.-

	CHF
Ausstattung der Zimmer	
Mehrzweckstuhl	220
Tisch/Pult	450
Schrank	1'200
Bett (inkl. Matratze, etc.)	2'500
Nachttisch	100
Kosten pro Zimmer	<u>4'470</u>
Für acht Zimmer	35'760
Wohnungsausstattung	
Küchenausstattung	5'000
Sofa	900
Sessel	300
Wohnzimmertisch	150
Regal	900
	<u>7'250</u>
Für zwei Wohnungen	14'500
Balkon- u. Gartenmobiliar	2'200
TOTAL	<u>52'460</u>